

**SUSCRICION**  
 En la capital. 4'50 pias. trimestre  
 Fuera de la capital. 5 id. id.  
 Trimestre. 14 id. semestre  
 Idem un año en oro. 58 id. id.  
 Extranjero. 7'50 id. trimestre  
 Todo pago se entienda por adelantado  
 Redacción y Administración, calle del Progreso  
 núm. 4, 5.º, 4.º

# LA LUCHA

*J. Ruiz de L. Vient*  
**ANUNCIOS**  
 En la primera página. 1 pta. línea. En la segunda, 75 cént. En la tercera, 50 cént. En la cuarta, 25 cént. y a los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en lacuarria plana, desde 5 pías en adelante y además 15 cént. de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada uno.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 6 cént. la línea, á juicio de la Administración. Corresponsal en París para anuncios y recibidos, A. Lorente, 61, rue Coumartin.

AÑO XXIX

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona jueves 28 de Septiembre de 1899

NUMEROS SUELTOS 25 cént.

N.º 6.872

## ALGO, AUNQUE POCO

VI

Se nos figura que el lector ha podido ver ó leer como piensan en Figueras los hombres mas importantes del federalismo, respecto á eso del regionalismo.

Vean ahora como relata nuestro compañero Cuellar su *entrevista* con el republicano unitario don Pedro Vives.

—No he querido ni enterarme de lo que esas tendencias significan; no tengo una opinión cierta... mejor dicho, la tengo tan radical, tan feroz, que si usted me promete no escandalizarse, es únicamente como podrá darsela.

Todo eso de regionalismo, separatismo y anexionismo, son «mentecatas».

Toda la base del regionalismo nace de suponer que los catalanes somos más honrados que el resto de los españoles. Riase usted de eso; los catalanes no somos ni más ni menos honrados que el resto de los españoles. Se dice que los empleados castellanos son fáciles al soborno y al cohecho, bien; pero es que los que los incitan, los que pagan sus truhanerías son griegos ó turcos? Si los contribuyentes fuésemos honrados, honrados por fuerza serían nuestros gobernantes y administradores. Lo que hay es que la inmoralidad de arriba es hija de la corrupción de abajo. En Madrid hay 50 concejales de los cuales 25 son ladrones. Bueno; pues, en Barcelona de 48 concejales, habrá 40 que sean catalanes, —y sin que sea ofender á nadie— son más ladrones que los de Madrid. Son más y peores, porque en Madrid el dinero robado por la mañana se gasta alegremente por la noche. En Barcelona se lo guardan; no se gastan un cuarto.

¿Qué felicidades nos puede dar entonces el regionalismo? ¿Cambiar de amo? Yo creo que el amo mientras más lejos está mejor; menos oprime. ¿Estrechar vincules de raza? Tampoco; Barcelona nos trata con mayor despego que Madrid.

En Barcelona se nos apellida «gent de fora», que es más ofensivo que llamarnos provincianos. ¿Es que Barcelona tiene supremacía intelectual sobre Madrid? Menos aun. El nivel intelectual de Barcelona está bajo cero...

En resumen, ¿qué bienes nos iban á venir con ello, ni qué nos importa á nosotros, los de las provincias, de Barcelona?... Únicamente puede advertirse una tendencia reaccionaria predominante, avasalladora, en el regionalismo; ¡es lo único que nos faltaba!...

El separatismo ¡desgraciados! ¿qué suerte sería la nuestra con la independencia? ¡La de Bulgaria, la de Servia, la de Montenegro, si no era la de Polonia! A más, en cuanto la línea del Ebro fuera una frontera; ¿qué sería de la industria barcelonesa —y digo barcelonesa— porque exceptuando Reus, las otras tres provincias son esencialmente agrícolas, ¿qué sería de esa industria mantenida á costa del resto de España, por medio de los aranceles?

Segura sería su muerte porque la transformación es imposible, no porque el obrero sea poco apto, sino porque en tanto que en toda Europa los fabricantes se contentan con un diez, un tres ó un cuatro por ciento de ganancia del capital empleado, los barceloneses no se conforman con menos de un veinticinco, un cincuenta y hasta un ciento por ciento, teniendo que salir estas exorbitantes ganancias á costa de la perfección del producto. La independencia es imposible, es un absurdo, vendríamos á estar en la esclavitud de esa pobre Portugal dependiente, siervo fiel de Inglaterra.

El francesismo aún peor. Si Francia intentase reintegrar su territorio con Cataluña se alzarían hasta las piedras, volveríamos al Bruch y á Bailén, que para mí es lo mismo. Luego ¿qué íbamos á conseguir? Seríamos vencidos en la lucha económica por ellos; que son los más fuertes, y de un modo ú otro vendríamos á ser los párias de la Europa moderna;

Con toda franqueza esta es mi opinión y esta es la que creo que, con mayor ó menor violencia habrá oído de los labios de todos en Figueras; la solución del problema que se presenta no á Cataluña, sino á España toda, no está en esas tonterías cándidas, sino en una revolución salvadora que eche por tierra algunos centenares de cabezas; las de todos los que han intervenido en la cosa pública durante la Restauración.

Así hablan los hombres cuando no se andan con remilgos de hipocresía y no tienen por qué callar su opinión cuando el caso llega. Los que hayan leído nuestras manifestaciones sobre el tema que se discute, mas de cien veces expuesta, verá como lo dicho por el señor Vives encaja perfectamente en nuestro criterio; es decir, primero la Pátria, después la Pátria y siempre la Pátria, por que sin Pátria, no hay vida, no puede haber libertad, no puede, imposible, haber independencia.

Como bien dice el ilustrado abogado figuerense, los separatistas buscan la desaparición de esto que llaman pátria chica, que muerte sería el premio de semejante locura. En Barcelona radica nuestro peligro, si es que el regionalismo puede llegar á serlo alguna vez; allí está el foco de una tendencia tan absurda y allí es en donde debemos dejar aislado tan pestilente foco, hasta que venga un Gobierno que no sea como el que tenemos y aplaste á esos locos, tontos y criminales, que de todo hay, para que acaben esas manifestaciones, hoy mas fantasmagóricas que reales, pero que, de dejarlas impunes, podrían algún día traer conflictos; creemos que el mal debe combatirse desde el principio, y este mal que atacamos es de los que necesitan todo el coraje que despierta la indignación.

Y lo mismo que piensan los federales y los unitarios, lo mismo defienden los republicanos progresistas, por que el jefe de ellos en el alto Ampurdán, señor Massanet, dijo al señor Cuellar:

—«No soy regionalista, porque creo que cuanto relaje la unidad de la Pátria es un disparate espantoso. Creo que la salvación de Cataluña y de España está en la revolución; pero no en el sentido reaccionario que el catalanismo intenta. Y esto es todo lo que puedo decirle, añadiendo tan solo que en Figueras, que es un pueblo eminentemente republicano, no nos hemos enterado de esas cosas que tan revueltos les trae á ustedes en Barcelona.»

La unanimidad no puede ser mas completa, y aun que en una cosa discrepamos de dichos señores, en este caso concreto, en el sentido y concepto de la Pátria estamos completamente de acuerdo, como no podría ser menos llamándonos con orgullo lo que á gloria tenemos ser: españoles.

Los republicanos todo le fian á la revolución, como los carlistas todo lo esperan de la guerra civil, sin tener en cuenta que las revoluciones, por bien que produzcan, superan en sangre y ruinas á cualquier beneficio que de ellas redunde, y el país no quiere ese medio de regeneración que vendría á agravar el mal que queremos extirpar. Como ha dicho el señor Vives, contradiciéndose en este extremo, el mal arranca de abajo y, si así es, la revolución de abajo no curaría, dejando por sabido que en el río revuelto serían los conspicuos que la desean las primeras víctimas, porque con la revolución acontece como con las enfermedades; se sabe cuando y como principian pero se ignora como y cuando acaban. Ser partidarios de la abolición de la pena de muerte y desear una revolución que cercene cabezas, son deseos que se dan de cachetes y denuncia falta de fijeza en el criterio, y bueno es señalarlo para que sirva de escarmiento y se procure huir de semejante contradicción.

En el terreno ideal como en el especulativo jamás desaparece la relación del conjunto, y si el conjunto pátrio necesita remedios para recuperar la salud perdida, no está éste en la farmacopea revolucionaria que origina la destrucción, derrama sangre de hermanos y siembra el terror, si no en la necesidad de que todos cumplamos como buenos y de que la moral en todos los actos de la vida informe al ciudadano, porque entonces la ley será un hecho, la administración una equidad, la libertad un verdadero disfrute de bienandanzas y tanto arriba como abajo imperará el derecho. Seamos honrados todos, no ocultemos nuestras riquezas, estirpemos nuestros abusos, cumplamos con lo que Dios exige y la filialidad impone, y veremos como viene esa regeneración tan dezanada y como España saldrá de sus quebrantos y sinsabores.

El catalanismo como el bizkaitarranismo es una aberración inconcebible, es una iniquidad inexplicable, porque para querer el bien de Cataluña, no hay necesidad de destruir la nacionalidad, de pretender en un momento borrar de la historia las gloriosas páginas que nos pertenecen, ni de ir detrás de matar á Cataluña sujetándola á una esclavitud perpétua.

Por fortuna, eso no pasa de ser una utopía que, por serlo, ni en ella andan acordes los mismos defensores como se ha visto. Lo mejor es lo que será siempre: ser amante de nuestra región, pero ser idólatras de nuestra nación.

### REVISTA DE MADRID

Las ferias.—De la ceca á la meca.—«Al barato» «Al barato».—Suma y sigue.—La afición al baile.—Reverte y el pueblo.—¡Se salvó el país!—Los «boers» en Madrid.—Lo que nos faltaba.—Y será la mar!

Madrid celebra sus ferias como todos los años.

Es decir, como todos ne, porque la tal feria es más «amevible» que un empleado de 4.000 reales, diga lo que quiera Villaverde, y desde la plaza Mayor y la de la Cebada.

Este año está en el paseo del Botánico y su aspecto es el del año último.

Paestos de baratijas, frutas, libros usados y demás. Una especie de bazar de Samarhanda con vistas al Rastro.

Algo desanimadilla me han asegurado que está la tal feria, pero á buen seguro que no faltarán en ella ni los niños que pegan el grito en el cielo por un peón, ni los angelitos que le meten á uno un *matasuegras* (aparato económico aunque molesto) por los ojos, ni los aficionados al *pin, pan, pun*, ni los rebuscadores de libros viejos ó cazadores de gangas.

No falta quien crea á piés juntiles que por cinco céntimos vá á traerse á casa un incunable de la *Vulgata latina* y luego resulta que se trae un almanaque zaragozano del año 70 ó cosa parecida.

También hemos tenido una verbena en Chamberí y otra en el puente de Vallecas.

Las eadenetas de papel, los farolillos de colores, el piano de manubrio y el bailotero, han vuelto á exhibirse por milésima vez en este año.

Porque eso sí, aquí no habrá otra cosa, pero ganas de divertirse ¡ya lo creo! Como el ciudadano que con tal de mover su

cuerpo en uno de estos salones verbenosos, sería capaz de oír entero un discurso de Rodríguez Sampedro acerca de los presupuestos.

Reverte llegó á esta heroica villa del oso y fué alojado en una fonda de la calle de Echegaray.

La multitud, ansiosa de rendirle pleito homenaje, deseando tal vez aclamarle, anhelando acaso tocar con sus profanos dedos aunque no fuera más que las ruedas del coche que lo conduje, á modo de honor inmarcesible y de religioso recuerdo, obstruyó la vía pública, hasta el punto de que los agentes de la autoridad se vieron precisados á restablecer la suspendida circulación.

Luego se dirá que somos un pueblo poco celeso de sus glorias patrias.

¡Cualquiera cosa! Nosotros siempre seremos los mismos. Hay quien no se ha enterado todavía de que Castelar se ha muerto, pero iría por su gusto todos los días á tecarle la pierna á Reverte ó á pellizcarlo en el dedo gordo.

Y se salvó el país.

La opinión ha recibido bastante bien la sentencia condenatoria del almirante Mentejo y el indulto de Dreyfus.

Lo que no recibe, ni bien ni mal, es eso de los boers

Bien es verdad que lo del Transwal, es para muchas personas, incluso para algunas que se tienen por cultas, un enigma.

No hace mucho que un respetable senador vitalicio preguntaba á un amigo suyo, en un círculo, no se si vicioso.

—¿Dime, Fernandez, ese señor Transwal es algun diputado de la mayoría?

En la calle de Legasca ha habido un *mijita* de inundación.

No andamos muy sebrados de agua potable, pero *navegable*?... ya lo creo; verá VV. como cualquier día resulta Madrid convertida en una Venecia sin mas canal que el Isabel II, ni mas góndolas que las lanchas del Ratiro.

Habrá que echarse á nado y á lo mejor será cosa de ver como se oyen frases como estas:

—Remigia, dame el cinturón salvavidas, que me voy á la oficina.

—Señerito: la lancha espera.

—Le espero á V. en el embarcadero de la puerta del Sol.

*Et sic de caeteris.*

Lo malo es que este mar será un mar negro en tinta de calamares, y ¡ay de aquel que no sepa nadar... y guardar la ropa!

Madrid 25 septiembre de 1899.

### DE TODAS PARTES

Segun dicen los periódicos de los Estados Unidos, existe en South Breintre (Massachussets) un muchacho que está dotado de una facultad preciosa y singular.

Como los rayos X, que atraviesan los cuerpos mas densos, su vista tiene el privilegio de percibir los objetos á través de las sustancias opacas, sin el auxilio de aparato ni instrumento alguno.

Añaden los periódicos yankees, que esa vista sobrenatural es tan clara y penetrante que los médicos van adquiriendo la costumbre de recurrir á este muchacho para fijar el diagnóstico, cuantas veces tienen que buscar remedio á una dolencia interior.

Segun parece, los resultados son admirables cuando se trata de encontrar el sitio exacto de una fractura, cuando se desea encontrar las esquirlas extraviadas en la carnes, ó reconocer en los órganos y tejidos la presencia de cuerpos extraños.

Se refiere, como caso notable que con la simple inspeccion del torax de un niño, que hacia tiempo sufría sin que se lograra descubrir la causa, descubrió el muchacho de la vista maravillosa que aquél tenia en el estómago una moneda cubierta de cardenillo. El enfermo, temió ser re-

prendido, se obstinó en negar que hubiera cometido una imprudencia y murió. La autopsia demostró que el muchacho prodigioso no se había equivocado.

¿De dónde proviene esta maravillosa facultad? Dejemos á los sabios el cuidado de determinarlo. Pero en el curso de sus investigaciones, no deben perder de vista que los prodigios que se dan por comprobados en los Estados Unidos, numerosos en todo tiempo, llegan á ser innumerables en cuanto los periódicos entran en un período de escizas noticias.

### La fiscalización de Aduanas

De desear es que en los puertos y fronteras, así como en las zonas fiscales, se ejerza toda la vigilancia necesaria para impedir el contrabando y obtener la Hacienda que le corresponde por derechos de Aduanas. Nuestro voto está siempre á favor de toda medida que tienda á realizar esos fines.

Pero por eso mismo hallamos impropio y hasta ridículo la forma en que en algunas comarcas se ejerce la fiscalización.

En efecto, hemos tenido ocasión de presenciar los registros de equipajes que hacen los carabineros, pero no de los que vienen de la periferia al centro, ó sea de las costas y fronteras al interior, sino al contrario de los equipajes que salen de Madrid para aquellas, que, como se ve, es todo lo contrario de lo que debía hacerse.

¿Cabe, por ventura, que se haga contrabando saliendo de Madrid para Bilbao, Coruña ó Barcelona? Seguramente que no; pues, sin embargo, en las estaciones dichas, antes de entregar los bultos las empresas, á los pasajeros, son registrados aquellos.

En cambio, puede facturarse y remitirse desde la costa ó frontera cuantos equipajes se quieran en dirección á Madrid, y nadie se cuida de fiscalizarlos, ni á la salida de allí, ni á la llegada aquí, á pesar de que, de convertir la sospecha en sistema general, la lógica indica que estas expediciones son las que hay que cuidar.

Resulta de lo expuesto un error evidente que hace años se viene cometiendo, por el cual, sin favorecer al Tesoro, se molesta sin necesidad á los viajeros, y en cambio, dado ese régimen, entraña una falta de vigilancia, pues no se fiscaliza lo que viene al interior.

Creemos, pues, que la dirección de Aduanas está en el caso de corregir ese absurdo y de aplicar en todo caso la fiscalización con lógica y carácter práctico, y no como se hace.

(De La Epoca).

## CONGRESO CATÓLICO de Burgos

### CONCLUSIONES APROBADAS

#### Punto primero

#### SECCIÓN 1.ª—ASUNTOS PIAOSOS

Parte que deben tomar los católicos españoles en el solemne homenaje á Cristo Redentor y á su augusto Vicario con motivo de la terminación del siglo.

1.ª y única. Cumplir todos los acuerdos de la Junta internacional referentes al asunto aplicables á España, y los que adoptaren la Junta nacional y las respectivas diócesanas.

#### Punto segundo

Conveniencia de excitar la caridad de los fieles para que consignen en sus testamentos ó dispongan para después de su muerte la entrega de alguna limosna con destino al Dinero de San Pedro.

1.ª Se recomienda á la buena voluntad de todos los católicos españoles el que como hijos generosos, socorran al romano Pontífice, sucesor de San Pedro, despojado de sus dominios temporales por la revolución italiana y reducido á la necesidad de que la caridad cristiana le dé limosna, para que él á su vez pueda atender decorosamente á la subsistencia de su augusta persona y á los innumerables gastos que suponen los muchísimos objetos y necesidades á que para el debido régimen de la Iglesia Santa tiene que proveer el que es su Cabeza visible.

2.ª Como medio y forma de contribuir

á fines tan santos, es muy conveniente que los párrocos, predicadores, directores espirituales, publicistas, notarios y demás personas influyentes promuevan con prudente eficacia la idea de que los fieles consignen en sus testamentos la entrega de alguna limosna con destino al Dinero de San Pedro.

3.ª De un modo especial se recomienda el valerse de contratos con alguna compañía de seguros sobre la vida, por las singulares ventajas de facilidad y seguridad que ofrece para hacer á poca é insensible costa legados ó donativos *post mortem*, más ó menos cuantiosos, según la mayor ó menor posibilidad y voluntad de cada donante.

4.ª Para la mejor realización del pensamiento del Dinero de San Pedro, sería conveniente y loable en alto grado la formación de una asociación cuyo objeto peculiar fuese el organizar y propagar entre los católicos obra tan meritoria, oportuna y aun necesaria.

#### Punto tercero

#### Organización de una peregrinación española á los Santos Lugares

Primera y única. Es conveniente organizar una peregrinación española á los Santos Lugares, visitando antes la ciudad de Roma con motivo del Santo Jubileo. De su realización cuidará la Junta nacional del homenaje á Cristo Redentor.

#### Punto cuarto

#### Cual es el carácter y la forma que debe revestir la educación en las escuelas sostenidas por los católicos.

1.ª Se debe formar una asociación general con el título de «el apostolado de la educación», que tenga por fines: Procurar que, en todas las escuelas, la educación de la enseñanza, así como los programas, y los reglamentos, estén sujetos á la independencia de la Iglesia ó inspección libre de los señores prebendados y de los párrocos; promover la creación de escuelas católicas en afueras de las poblaciones, con campo, talleres, ejercicios y prácticas para atender especialmente á la educación física; proteger todo lo posible todos los establecimientos católicos que carezcan de todos los elementos necesarios, buscar medios de todas clases para que se pueda ir erigiendo los nuevos establecimientos de diversos géneros que se considere convenientes.

2.ª Conviene ensayar el establecimiento de algunas escuelas superiores de niñas, en que se eduque á éstas con la intención y en el sentido de que sepan después, por principios y católicamente, educar á sus hijos, y en que al efecto se les enseñe todas las materias fundamentales y todas las teorías y reglas pedagógicas propias para dicho objeto.

3.ª Se declara la necesidad de crear, en cuanto permitan las leyes vigentes, *Escuelas Normales* libres, bien dentro de los seminarios, ó bien en casas aparte en donde se formen maestros pura, neta y seguramente católicos, de elevada instrucción intelectual y enérgico carácter moral, destinados al ejercicio de la profesión en cuantos establecimientos ó en cuantos sitios puedan ejercerla.

4.ª Se recomienda á todos los profesores católicos, que se unan para fundar y sostener una *Revista de Pedagogía Católica*, de utilidad práctica y capaz de competir con lo mejor que exista en el ramo.

5.ª El Congreso recomienda el patronato de la niñez escolar, establecido en Valencia, el de la juventud obrera, que existe en la misma población, y la fiesta romana de la doctrina cristiana.

#### Punto quinto

Modo de establecer una federación diocesana en cada obispado, y una nacional, entre las diversas cofradías, hermandades, asociaciones y obras católicas.

1.ª Con la más estricta neutralidad política debe establecerse una liga de sacerdotes residentes en las ciudades episcopales y otras poblaciones de importancia, que bajo la dirección de sus respectivos prebendados, procuren difundir las buenas lecturas, defender por medio de la prensa á los sacerdotes que sean injustamente difamados por los periódicos impíos, y sostener por

cuantos medios estén á su alcance la santa libertad evangélica del púpito católico.

2.ª El Congreso recomienda la formación de una federación nacional de todas las cofradías, hermandades, asociaciones y obras católicas. A esse efecto desea que en cada obispado se forme una junta diocesana, y para toda la nación otra que se llamará junta nacional. Las primeras estarán presididas por el prelado diocesano, y constituidas por vocales delegados de todas las dichas obras católicas; y la segunda estará presidida por el prelado de la diócesis donde tenga su residencia la junta nacional, y la constituirán los delegados de las juntas diocesanas y la nacional, en sus respectivas esferas, procurarán poner en íntima relación á todas las obras enumeradas en el párrafo anterior, y especialmente á las que persigan fines especiales de la federación, la extirpación de la blasfemia, de la profanación de los días festivos, de la enseñanza laica y de la bárbara costumbre del duelo. También procurarán formar y publicar trabajos estadísticos relacionados con sus fines. Todo esto entendiéndose sin menguar en lo más mínimo la autonomía é independencia de las obras federadas y organizaciones existentes.

3.ª Será gratuito el desempeño de los cargos de las juntas, siendo potestativo de estas remunerar en casos dados los servicios que se presten.

4.ª El Congreso recomienda la *Liga dominical* para guardar los días festivos, establecida en Burgos, cuyo reglamento ha sido aprobado por el actual señor arzobispo de la diócesis.

5.ª En los reglamentos de todas las cofradías y asociaciones piadosas se insertará un artículo por el cual se comprometan los socios á confesarse y recibir el sacramento Viático oportunamente cuando se hallen enfermos.



### ALMUERZO

Huevos rellenos.—Merluza á la burguesa.—Menudillos de cordero.—Ensalada.—Pestres.

### COMIDA

Sopa de pastas.—Raya en salsa.—Jamón en tortilla.—Gallina asada.—Dulce de guinda con galletas.—Pestres.

**Menudillos de cordero.**—Bien limpios y cortados en pequeños trozos los menudillos, se enharinan y rehogan en manteca, mejados con un vaso de vino blanco y caldo, se sazonan con pimienta y sal. Colocados al fuego se les deja cocer, y luego que estén en buen punto, se colocan en una fuente y se sirven cubiertos con patatas fritas.

**Raya en salsa.**—Se cuecen dos alas de raya en caldo corto, vertiendo después sobre ellas una salsa hecha con manteca, el hígado de la raya blanqueado y majado, media tacita de vinagre y dos cucharadas de avellanas molidas. Se sirve caliente.

León Loty

(Prohibida la reproducción).

## NOTICIAS

—En la función que el próximo domingo tendrá lugar en la iglesia del Mercadal dedicada á la Virgen del Rosario, predicará el Rdo. D. Oton Reza.

—El domingo próximo la sección lírica dramática de *Las Odaliscas* obsequiará á sus numerosos socios con una función teatral, que tendrá lugar á las nueve de la noche.

—Se asegura que en breve se creará un puesto de la Guardia civil en la villa de Camprodón.

—Se ha prorrogado por dos meses para los individuos que se hallen en España y posesiones del norte de Africa y por cuatro para los que residan en el extranjero, el indulto que se concedió á los desertores, prófugos y mozos no alistados por Real Decreto de 20 de enero último.

—Al carabinero afecto á esta Coman-

dancia Antonio Galvez Galvez, le ha sido concedido al retiro con la pensión mensual de 22:50 pesetas.

—El día 2 de octubre percibirán sus haberes las clases activas del Estado y del 3 al 6 las pasivas.

—Las fiestas celebradas en los días 21, 22 y 23 en Camprodón, resultaron muy desanimadas por la pertinaz lluvia que cayó en aquella comarca.

—Han sido denunciados al Juez municipal de Bagur dos sujetos llamados Pablo Vilallonga Forgas y Balbino Arnau Prats, que fueron sorprendidos, según parece, cazando sin tener licencia en el sitio llamado «San Gal», siéndoles recogidas las dos escopetas que llevaban.

—La colonia veraniega que reside en Camprodón, obsequió á su patrona la Virgen de las Mercedes con un solemne oficio y con el Santo Rosario, en aquella iglesia.

—Ha sido destinado á prestar servicio en esta Comandancia el cabo de Carabineros Narciso Prieto Bajo, y ha sido ascendido al empleo inmediato el cabo del propio cuerpo Eusebio Niñas Santamaría.

—Rogamos al señor Catalá ordene sean recompuestos algunos tablonos de la palanca del portal *dm Vila*, si quiere evitarse algún desgraciado accidente.

—El lunes último un perro hidrófobo que vagaba por los alrededores del pueblo de San Mori, mordió á dos vacas, por cuyo motivo algunos vecinos de Palau de Santa Eulalia y San Mori mataron al can.

—La Dirección general del Tesoro público ha autorizado al señor delegado de Hacienda de esta provincia para abrir el día 2 del próximo mes de octubre el pago de la mensualidad de septiembre á las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura.

—El próximo sábado dará principio en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen un novenario dedicado á las almas del purgatorio, predicando todos los días un padre de la Casa misión de Baños.

—Leemos que los abañiles de L'oret de Mar piensan declararse en huelga, caso de no admitirseles las proposiciones que han presentado, en las que piden aumento de jornal.

—En breve comenzarán las obras del cementerio neutro que debe construirse en Portbou.

—Hoy celebra una de sus importantes ferias la villa de Vergas, á la que acuden buen número de vendedores y compradores en ganado caballar, mular, bovino, lanar y de cerda, como también de huevos y volatería, hortelanos y mercaderes ambulantes de manufacturas, juguetes y quiscalla.

—Le ha sido concedido el retiro con la pensión anual de 100 pesetas, que le será abonada por la Tesorería de Hacienda de esta provincia, al sargento de Carabineros don Julio Corbera Nadal.

—Telegrafian de Nueva York, dando detalles de un sangriento drama desarrollado en Chatanvoga.

Ejecutábase en el teatro de esta población una obra de Shekaspere. La actriz que desempeñaba el primer papel, llamada Julia Morissor, disparó durante el primer acto un tiro de revolver á un actor llamado Seiden, que cayó al suelo ensangrentado, á pesar de lo cual la mencionada artista, con un ensañamiento indescriptible, siguió disparando el arma, descerrajando á su víctima otros tres tiros, ratificándose en seguida de la escena.

Otro actor se avanzó entonces al público y preguntó si había algún médico entre los concurrentes. Un espectador preguntó si se trataba de un accidente de la obra ó de un asesinato, contestándosele que de un asesinato.

En vista de esto, ningún médico se quiso presentar en la escena para socorrer al actor que estaba agonizando.

—Por la Junta de cárceles de Figueras se está ensayando el medio de dar ocupación decorosa y lucrativa á los presos de aquella cárcel, ocupándoles en trabajos de espartería, procurándose en primer término que los presos no hagan la competencia á las familias pobres que se dedican á los mismos trabajos.

—Recorre algunos puntos de la frontera de los Pirineos el coronel subinspector de carabineros don Juan Alvarez Navarro.

—Dice *El Ampurdanés* de Figueras, que el viernes llegó á aquella ciudad el soldado repatriado de Cuba, llamado Ricardo Lafaeate, conocido vulgarmente por *en Cagallons*, y que anuncia la llegada de este joven por que repetidas veces se ha dicho que dicho sujeto había sido fusilado en la Habana, y ahora resultita que está sano y salvo en la ciudad ampurdanesa.

—Se ha comunicado oficialmente á la Comandancia de Marina de España, que el Gobierno francés ha creado un premio de cien mil francos para el autor del mejor aparato salvavidas de naufragio que se presente en la Exposición universal de París.

—El día 12 del próximo octubre, los aragoneses residentes en esta ciudad, obsequiarán á su excelsa patrona la Virgen del Pilar con solemnes cultos en la Iglesia del Mercadal, predicando el reverendo doctor don Anselmo Herranz, catedrático del Seminario.

—En los últimos exámenes de reválida celebrados en la Escuela normal de maestros de esta provincia, han sido aprobados los señores siguientes:

*Para el grado superior:* don Augusto Rebol, *sobresaliente;* don Ramón Soler Campá, don Narciso Bahigas Batlle, don Jaime Costa Garnatxe, don Narciso Verdguer, don Florencio Moliner, don Jaquin Pla Cargol, don José Durán, don Juan Vilajeliu, don Arturo Casademont y don Pedro Buxeda.

*Para el grado elemental:* don Augusto Rebol, don Jaquin Rogés, don Camilo Trias, don Rosendo Bahigas Font, don Narciso Vasallo Domenech, don Juan Rigual, don Arturo Casademont, don Antonio Serra Vicens, don Rafael Vidal y Batlle y don Juan Buxeda.

Sea enhorabuena.  
—Ha fallecido en Alicante, á la edad de 115 años, doña Manuela Vallés Travieso, la cual estaba viuda desde 1808 y dos días antes de fallecer cosa sin necesidad de antecijos.

—No ha quedado del todo desierta la matrícula en la Escuela normal de esta

provincia, pues, á pesar de todo, figuran TRECE alumnos inscritos en el primer curso del año académico de 1899 á 1900.

—Según noticias, es probable que á no tardar será un hecho la creación de un puesto de la Guardia civil en Campredón.

—En vista de que son varios los municipios que no han satisfecho lo que por sextas partes de atrasos les corresponde pagar por atenciones de enseñanza, y de que algunos están todavía en descubierta de mayor ó menor cantidad respecto del ejercicio último, el señor gobernador civil, con muy buen acuerdo, conmina á los alcaldes de los pueblos que en tal caso se hallan, con la imposición de una multa si dentro del plazo que fija no se han hecho efectivas las cantidades reclamadas.

—En los días 27 y 28 celebra su fiesta mayor pueblo de Llanás. El 29 y 30 el pueblo de Set-casas, como también en dichos días la colonia de Matabosch, de Campredón.

—Ha empezado en la Cardaña la recolección de las patatas. Al decir de los agricultores, la cosecha es muy abundante y la calidad superior.

—Un colega barcelonés se hace eco de la noticia de que se ha constituido una sociedad inglesa con un capital de cincuenta mil libras esterlina para comprar y explotar las aguas medicinales de Caldas de Malavella, y la cual, además de las grandes reformas que tienen en proyecto realizar en el establecimiento, trata de instalar una fábrica de botellas de vidrio para facilitar el negocio de explotación de las acreditadas aguas.

—Habiendo el Ayuntamiento de Campellas acordado la venta en pública subasta de los cien árboles consignados para el plan próximo, el señor gobernador ha dispuesto que la subasta de dichos productos, que serán oportunamente marcados, se verifique el día veintitres de octubre próximo á las diez de su mañana en las casas consistoriales del mencionado pueblo, bajo la presidencia de su alcalde, con asistencia del sobreguarda de la comarca.

—Se hace presente á los individuos pertenecientes al Regimiento Infantería reserva de Mataró número 60, que se en-

contran en posesión de cruces pensionadas, vitalicias, la obligación que tienen de remitir á dicho Regimiento los justificantes de revista de cada mes, y noticia de la fecha de la R. O. de concesión de dichas cruces.

## RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la *Anemia*, enfermedad de nuestro siglo; pero, cuántas hay que, como las *Píldoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Po reso, cuando se quiere luchar con éxito contra la *Anemia*, los *Colores pálidos*, los *Epocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., aconsejamos á nuestros lectores las *Píldoras de Blancard*, reconocida eficacia contra la *Pobreza de sangre*, de origen accidental ó constitucional. El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar píldoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el sello de garantía de la Unión de Fabricantes. 6-6

## A PROPÓSITO DE UN ARTILLERO

Se trata de un joven artillero de 21 años, que por encargo del director del periódico, fué á encontrar para hacer una pequeña investigación. Este artillero el señor Arturo Cochet, cuyo padre es agricultor á Sissy cerca de Reims, Aisne, Francia, había tenido que dejar el servicio á causa de unos ataques violentos de reuma articular. La afección era general y todas las articulaciones inflamadas, de modo que tenía una intensa fiebre y su estado se agravó



de tal manera que tuvo que guardar cama. La debilidad se pronuncia por un gran agotamiento de la sangre, cuyos glóbulos rojos disminuyen en grandes proporciones, lo que es causa de la anemia. Hay que temer en este estado que sea atacado el corazón, y se impone un enérgico tratamiento. La principal preocupación de los que cuidan á los enfermos, es de combatir la anemia y de reconstituir la sangre lo más pronto posible. Las *Píldoras Pink* en casos de esta naturaleza han operado maravillas.

Tenemos de ello una prueba en la cura del Sr. Cochet, que las tomó.

«Mi hijo, nos escribe el señor Cochet padre, ha sido atacado durante el tiempo que estuve en el servicio militar, de reuma articular que le inutilizaba los brazos y las piernas. Sufrió horriblemente y había perdido completamente el apetito y el sueño. Una gran debilidad se apoderó de él y su estado me inspiró verdadera inquietud. Oí hablar de las *Píldoras Pink* y se las hice tomar, y cosa sorprendente; la primera caja le dio un gran alivio y algún tiempo después, sus dolores desaparecieron y recibió su apetito. Está en este momento convaleciente con nosotros y se siente muy bien.»

En los casos de reuma, ataxia locomotriz, dolores de costado, anemia y debilidad general causados por el agotamiento de la sangre, las *Píldoras Pink* regenerándola, harán desaparecer todo el mal. Las *Píldoras Pink* del doctor Williams preparadas por los Sres. Gablet et C<sup>o</sup>, farmacéuticos de primera clase, París, se hallan de venta en todas las buenas farmacias á pesetas 4 la caja ó Ptas. 21 las 6 cajas, y en casa de nuestro depositario Frans Janssens, 139, Paseo de Gracia, Barcelona.

## REGISTRO CIVIL

**Defunciones ocurridas desde las 12 de mañana á las 12 de ayer.**

**En la ciudad.**

Narciso Puig 29 años  
Pedro Casadellá 38 años

**En el Hospital**

Feliciano Mullet 4 meses  
Francisca Estevanell 24 años  
Varones 00.—Hembras 00.

(Servicio particular de «La Neotafia»)

## Boletín religioso

**SANTOS DE HOY**

San Wenceslao duque de Bohemia mr.

**CUARENTA HORAS**

Están en la Capilla de la Pasión y Muerte

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 5 y cuarto de la tarde y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 7 y cuarto de la noche.

**CORTE DE MARIA**

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Misericordia en el Hospicio.

Imp. de LA LUCHA plaza del Grano 6, bajos.

lor, hasta el punto de impulsarle á formular la declaración tanto tiempo meditada.

—¡Me amais! dijo Violeta sin ruborizarse con esta súbita declaración. ¡Oh! tanto mejor, señor caballero, porque yo también os amo.

El corazón está muchas veces en contradicción con el espíritu, y el de Terne no quedó satisfecho con la respuesta que un cuarto de hora antes apenas se hubiera atrevido á soñar. ¿Por qué? Quizá no supiera decirlo, pero lo sentía.

Hay situaciones en la vida que producen invariablemente los mismos efectos y que se expresan con las mismas palabras desde que el mundo es mundo.

Aunque ame hasta la adoración al hombre que vé prostrado ante ella, una mujer no se resuelve á decir de improviso «yo os amo» sin que su ternura se recoja un poco en sí misma, como la sensitiva, cuyas hojas acaba de tocar una mano indiscreta. El sí asema sus labios, pero se contiene: procura ahogar en su corazón la llama que le abrasa, lucha contra la avasalladora pasión, y todo en un minuto, en un segundo. Es su propia debilidad que hace el último esfuerzo, es el amor que la defiende del que la adora.

Los hombres, aunque no procedan así, les agrada encontrar esa dulce resistencia, y el caballero, ante la sencilla confesión de Violeta, se quedó tan sorprendido como el soldado que al asaltar una fortaleza se apercebe, cuando ha escalado la muralla, de que no está defendida.

No era que despreciase la contestación de la joven hasta el punto de atribuir su calma á la costumbre de recibir calurosas declaraciones; pero creía que se había expresado con demasiada franqueza en un momento tan grave como aquel en que su suerte, ó quizás la de los dos, iba á decidirse.

Sa disgusto leíase con tan claridad en su rostro, que Violeta le preguntó dulcemente:

muy próximo, según sus cálculos. Pero después del riesgo corrido por la joven no le era permitido vacilar. Se veía precisado á renunciar su amor ó á comprometerse más y más, porque los sucesos podían precipitarse de un momento á otro, obligándole á huir de Francia.

Había llegado, pues, el instante de tomar un partido. Además, su situación respecto de Violeta se había hecho intolerable desde que á maese Barba-Blanca se le ocurrió castigar á su hija con el oficio de remendona, y Terne no se sentía con valor para sufrir mucho tiempo que la preferida de su alma pasase los días cosiendo medias en mitad de la calle y las noches sirviendo á los parroquianos de *La Espada de Madera*. La pasión más violenta no puede resistir tres semanas ciertas situaciones ridículas, y el desdichado caballero se veía reducido á hacer la corte á su bella sentada en un tonel y esperando para poder hablarla á que se marchasen los parroquianos ó á que concluyese su labor.

Nunca se le habían ocurrido estos escrúpulos cuando vendía flores, y el oficio de ramillettera no era mucho más decoroso que el de remendona; pero el corazón tiene sus preocupaciones.

Hacia dos meses que veía diariamente á Violeta; sus miradas se habían encontrado muchas veces; pero la formalidad clásica é indispensable, el acto oficial del amor, la declaración, no había salido aun de los labios del caballero.

Terne juzgó por las razones espuestas que había llegado la hora de dar tan solemne paso y de comprometerse á todo con la esperanza de obtener un sí y una promesa, sobre todo, porque ya contaba con el sí; pero no podía conformarse con la idea de tener que pedir á maese Barba-Blanca y á la señora Margot la mano de su hija, sacrificio demasiado penoso para su orgullo, teniendo como tenía el temor de que el rústico tabernero se opusiera al matrimonio por odio á los

# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital. . . . .	4'50	ptas.	trimestre
Fuera de la Capital. . . . .	5	»	»
Ultramar, en oro. . . . .	18	»	semestre
Id. un año en oro . . . . .	25	»	»
Extranjero. . . . .	7'50	»	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.

### ACADEMIA DE MAZAS

PREPARATORIA PARA INGENIEROS Y ARQUITECTOS  
Valverde, 22, Madrid.

Con grandes mejoras en la instalación ha sido trasladada esta Academia, de la calle del Pez, 40, Á AL DE VALVERDE, 22. Su brillante y numeroso cuadro de Profesores, así como la amplitud y condiciones de su local, hacen de esta Academia uno de los Establecimientos de enseñanza más notables de España.

Los 650 alumnos que han pasado por sus aulas, son la prueba del éxito alcanzado por este Centro.

Los padres pueden visitar el local.—Alumnos internos, medio internos y externos.  
La correspondencia al Director, Valverde, 22, MADRID.

### CLÍNICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional.

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amataciones desde 10; orificios desde 20.

**Coralina.**—Polvo de Coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

**Mento-piretrina.**—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movidizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Horas de consulta de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres. Se consulta por carta.

MADRID, ARENAL 1.—Guardia médica permanente.

### IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de LA LUCHA desde la mas sencilla tarjeta á la obra mas complicada, como circulares, prospectos, recibos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, folletos, etc.



Joven activo é instruido, de edad 21 años, desea para octubre colocación en una buena hacienda. Pretensiones modestas. Ofertas á M. Rupertus, á Berlin (Alemania), Skalitzerstr, 109.

nobles. Lo que pensaba, como habia dicho al conde Horn, era colocarla á la grupa de su caballo, salvar con ella la frontera detrás de la carroza que llevase prisionero al Regente y casarse en España.

Este atrevido plan era preciso someterlo á la aprobación de aquella á quien interesaba, y á esto hallábase resuelto Terne al siguiente dia de haber salvado á la ramillettera de las garras del exento.

Hasta entonces no se le habia ocurrido disfrazarse, pues que tenia la seguridad de no ser conocido como conspirador por el teniente de policía; pero el escándolo de la calle de Quincampoix le hizo desconfiar con fundamento, y juzgó prudente, ya que no desfigurarse por completo, modificar un poco su traje de costumbre. Suprimió, pues, la casaca de terciopelo, la chupa de raso recamado de oro, las medias de seda, el sombrero bordado y la espada de puño dorado, y se puso un vestido de sarga oscura, con lo que parecia un mercader. No sin alguna repugnancia decidióse á presentarse así á Violeta; pero las circunstancias eran demasiado graves para prescindir de semejantes precauciones.

Salió, pues de su casa vestido de plebeyo y tomó á pié el camino de la calle de Quincampoix, llegando á la entrada del callejón de Venecia en el momento en que la campana anunciaba la clausura de las operaciones mississippianas.

Se aproximaba el momento en que los corredores abonados á cierto gabinete situado encima de la taberna de maese Barba-Blanca iban á arreglar en el sus cuentas, y la noche debía revelar muy pronto á Violeta de su ingrata posición en el tonel.

No tenia el caballero ni un minuto que perdér si queria hablar con ella. Apresuró el paso y el corazón le palpité fuertemente al percibir á la pobre niña encajonada en su prisión de madera, encorvada sobre la aguja, que manejaba

diestramente, á pasar del frio, que hacia temblar sus dedos, y del cierzo, que coloreaba sus mejillas.

Por fortuna estaba sola, y Terne bendijo al cielo por haberle evitado la humillación de encontrarse por fuerza con alguno de los parroquianos de la remendona. Se aproximó con tanta lentitud que la jóven no le oyó, viéndose obligado á toser ligeramente para anunciar su presencia. Violeta hizo un pequeño gesto de mal humor; creia que al levantar la cabeza iba á encontrarse con algun importuno que la llevaba trabajo para prolongar su suplicio en el tonel; pero al punto reconoció á Terne bajo su traje modesto y se ruborizó de alegría.

—¿Sois vos, señor caballero? dijo con su voz armoniosa y penetrante.

Y añadió sonriendo:

—¡Ah! Dios mío! ¿Cómo vais así?

—Es verdad; parezco un perdido, dijo el noble jóven riendo con alguna violencia; pero me he visto obligado á tomar algunas prevenciones despues de lo ocurrido antes de ayer. Esos bribones que quisieron rebaros se me figura que pertenecen al señor de Argenson, y sentiria que me reconociese alguno de ellos.

—Sí, sí, es preciso evitarlo, dijo vivamente Violeta. Pero aun no os he dado las gracias por haberme salvado. ¡Ah! No creais por eso que he dejado un momento de pensar en vos, señor caballero.

—¿Es verdad Violeta? preguntó Terne. ¿Es posible que mi recuerdo se haya grabado en vuestra alma y...

—¿Lo dudais? contestó la niña, mirándole con sus grandes ojos tan dulces y espresivos.

—No me atreveria á creerlo, Violeta; pero si pensais en mí es porque me amais un poco y yo tambien os amo, exclamó el caballero, á quien aquel principio habia inspirado va-